

Archivo General Militar de Madrid, Ultramar, Cuba, Caja 2547

SUBCARPETA Nº 21-8-1

PARTES DE NOVEDADES Y DE BAJAS
CORRESPONDIENTES A LA PRIMERA Y
SEGUNDA QUINCENA DE JUNIO (1871)
(7 documentos)

M. de la G.

Madrid 23 de Junio 1878

(5)

Al Capitán Genl de Cuba.

C. G. = Dada cuenta al Rey (S. M. G.) de la carta n.º 1152 que V. C. dirigió a este M. de la G. en 30 de Mayo último, participando el estado de los departamentos donde aun subsiste la insurrección, y de las operaciones practicadas por nuestras tropas contra las partidas rebeldes, S. M. ha observado con satisfacción que el nuevo plan de campaña comienza a dar excelentes resultados, como lo prueba el éxito conseguido en el Distrito de Cinco Villas, en cuyo territorio, veno libre por completo de insurgentes, renace la tranquilidad y apenas encuentran las columnas algunos enemigos aislados que más bien merecen el nombre de criminales; una cosa análoga sucede en Sancti Spiritus y Morón, aun cuando la experiencia del bosque y

lo accidental del terreno proporcionase á los sucesos de partidas dispersas en un momento que fue. Conceptua S. M. acordado y providente que, a pesar del establecimiento definitivo de la tropa militar desde Manau al fin caso y el deliberado propósito de V. E. de bajar al grueso de la insurreccion en el Principipe, no por ello queden sin fuerzas respetables las demas jurisdicciones que acaban de ser pacificadas, pues semejante medida garantiza el que no se repitan nuevos conflictos y se pierda en una parte lo ganado en otra.

Tomadas todas las disposiciones para emprender la guerra en el Departamento de Puerto-Principe, animado V. E. del patriótico deseo de terminar brevemente en breve la guerra campesina, a cuyo fin dirigira personalmente todas las operaciones, perseguir sin descanso el enemigo en los puntos donde todavia intenta alzar la bandera de rebelion, no sea de trascendentes resultados.

por sin que, de una manera positiva, se toquen grandes y provechosos resultados, debidos al valor, sufrimiento, actividad y pericia militar del general en jefe del ejército de Cuba y de las tropas que combaten á sus ordenes. De la de S. M. lo digo a V. E. para su real Dijo etc.

[Signature]

[Signature]

SALEN
28 JUNIO 1871

4

Partes oficiales insertos en la Gaceta de la Habana en la primera quincena de Junio de 1871.

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova
<http://www.latinamericanstudies.org/>

CAPITANIA GENERAL DE LA ISLA DE CUBA.

ESTADO MAYOR.

Seccion de campaña.

Extracto de las operaciones que han tenido lugar en los diferentes departamentos de esta isla en la quincena que hoy termina y cuyos partes oficiales se han recibido en este E. M.

Comandancia General de Cinco Villas.

Telégrama del 26. Fuerzas de Tarragona á las órdenes del Teniente D. Toribio Gonzalez sorprendieron el 23 al cabecilla Alfonso que con cinco de los suyos se encontraba en los montes del mismo nombre. Debieron su salvacion á lo inaccesible del terreno; pero se les ocuparon dos tercetas, un fusil, municiones y cuanto tenían en su guarida que fué destruida: el 24 fué batida por fuerzas del mismo cuerpo del destacamento de Maria Rodriguez la gavilla de Jacinto Perez, haciéndole un muerto y ocupándole un remington, una pistola, municiones y otros efectos.

Idem del 27. Las operaciones practicadas ayer por la columna de Mayajigua que manda el Comandante Andreu en la sierra de Ajiste dieron por resultado la muerte del bandido Marcelino Fernandez.

Idem del 31. La columna de Plato Palo en la loma del Toro hizo un muerto, un herido y un prisionero á unos cuantos rebeldes que encontró en la noche del 29 diez á doce rebeldes intentaron atacar el ingenio de Roldan inmediato á Tagnayabon saliendo en el acto en su persecucion la Guardia Civil de aquel punto y los voluntarios encontrando solo dos grupos que fueron dispersados, quitándoles un caballo, una carabina y varias prendas. La columna de Tarragona al mando del Coronel Bouilla, quitó á una gavilla en los montes del Guije 5 caballos, 2 machetes y otros efectos. Una fraccion de la columna de Placetas se apoderó de 8 caballos y otros efectos del enemigo.

Idem del 2. El 30 y 31 fueron batidas pequeñas gavillas rebeldes en los montes de San Anselmo por fuerzas de la Guardia Civil á las órdenes del Capitan Berenguer á las cuales ocupó 18 caballos la mayor parte con monturas y varias prendas de ropa. En ingenio Santa Rosalia que incendió una partida les hizo 3 muertos el Teniente Oliveros. En los montes de Vega Vieja y por el escuadron de guardias municipales de Cienfuegos fué batida otra pequeña gavilla que capitaneaba el cabecilla Espinosa á quien se le ocupó la carabina que portaba con sus correspondientes municiones, una bolsa de cirujía y otros efectos. En otras pequeñas operaciones llevadas á cabo por fuerzas del distrito en pequeñas columnas y fracciones y en encuentros aislados de escasa importancia persiguiendo las gavillas que existen, se han causado el enemigo 7 muertos, cogiéndoles 4 armas de fuego, 4 blancas y 5 caballos y una lujosa bandera.

Comandancia General de Santi-Spiritus y Moron.

Telégrama del 27. El celo y actividad del Comandante Militar de Moron ha dado por resultado la presentacion allí de 16 individuos de la partida de Lins con armas y municiones, los que incorporados á la guerrilla de Moron marcharon acto continuo con nuevas tropas obteniendo despues la presentacion á esta fuerza de 96 personas mas, de ellas 34 hombres útiles para las armas, dando muerte tambien al titulado capitán Antonio Martiuez, al llamado Vuelta-Bajero, á un negro y un mulato llamado Juan Cervantes gran conocedor de terreno y que servía de práctico en la insurreccion. Guerrilla de Castilla al mando de su 2.º el Alférez Perez ha hecho un muerto y tres prisioneros al enemigo. El resultado obtenido de las operaciones

practicadas desde el dia 12 hasta hoy ha sido causar al enemigo 42 muertos, 9 heridos y 15 prisioneros, aprehendiéndoles 17 armas de fuego, 21 blancas, 90 caballos y 245 personas entre presentadas y recogidas: por nuestra parte hemos tenido un oficial y cinco de tropa heridos. Fajardo.

Idem del 30. Por confidencias de presentados han sido descubierto un depósito de municiones aprehendiendo tres arrobas de pólvora, diez idem de plomo, una caja de cápsulas de diferentes sistemas y un saco de tacos. Tambien fueron sorprendidos dos bohios dando muerte á dos insurrectos é hiriendo á otros dos.

Idem del 2. Guerrilla de Barcelona ha hecho tres prisioneros, cogido tres caballos con monturas y cuatro armas de fuego.

Idem del 3. Se han presentado ayer en Moron D. Antonio y D. Macario Machado y 37 personas de ellas once hombres útiles para las armas. Fuerzas de Cádiz ha hecho dos muertos y un prisionero al enemigo.

Idem del 4. Covadonga hizo dos heridos al enemigo que cogió tambien prisioneros, quitando al enemigo 8 caballos. En otros encuentros de escasa importancia y en diferentes reconocimientos practicados en la jurisdiccion se han causado al enemigo por las columnas que la recorren en todas direcciones 15 muertos, 2 prisioneros, cogiéndoles 2 armas de fuego y 10 caballos, sin novedad por nuestra parte.

Comandancia General del Centro.

El Excmo. Sr. Comandante general con fecha 24 de Mayo participa al Excmo. Sr. Capitan general las novedades siguientes: Excmo. Sr. Con arreglo á lo mandado, tengo el honor de exponer á V. E. á continuacion el resultado de las operaciones de las fuerzas de este departamento desde mi último parte fecha 9 del actual al de la fecha. Primer batallon Voluntarios de Barcelona. El 22 de Abril salió del campamento de Santa Gertrudis el primer Jefe de este batallon con toda la fuerza disponible en direccion á la Caridad, donde se hallaba el cabecilla Salomé Hernandez con su partida. El 23 llegó á dicha finca y cruzando algunos tiros con las avanzadas insurrectos dió con la partida que dispersó despues de unos cuantos minutos de fuego causándoles 6 muertos. El 24 siguió el batallon para Mangalarga sobre el rio Camao, donde trabó un reñido combate con la partida de José Boitíel, que le hizo 4 muertos habiéndola dispersado. Hasta el 30 que regresó á su campamento recorrió la columna parte de las fincas que componen su zona sin mas resultados. En esta operacion se hizo al enemigo 10 muertos y 3 prisioneros, se les cogió tres machos cargados de sal, 25 caballos con el del cabecilla Boitíel, ensillado, muchos efectos de ropa, unos gemelos de teatro, un plano y papeles. Por nuestra parte un herido.

Batallon Ligeros de Color. El Jefe de este batallon desde el 22 del anterior ha reconocido la costa desde el Camao á Santa Gertrudis y con especialidad el monte de la Vega sin encontrar al enemigo. Primer batallon Voluntarios de Madrid. El Comandante primer Jefe de este batallon segun confidencia salió el 10 del actual á las salinas de Abelardo. En este punto sorprendió 6 hombres de los que murieron dos, llamados D. Carlos de Píña y D. Camilo Velazquez y dos fueron heridos. Con esta pequeña partida tenía encargo el insurrecto D. Pedro María de la Cruz de surtir de sal al cabecilla que se titula general Vicente Garcia.

Se le destruyó el tren completo para la elavoracion de sal que allí tenían montado, 30 cargas de este articulo dos carretas para su conduccion, se le cogieron 6 caballos con sus monturas y cuatro mulas.

Esta columna siguió operando hasta el 12 que regresó á su campamento de San Miguel de Nuevitas, sin novedad despues de destruir en lo mas fragoso de los montes 21 bohios y 4 siembras de boniato. Se presentaron á la columna 19 personas.

En la madrugada del 14 salió el Capitan D. Francisco Perez de la Riva de San Miguel de Nuevitas con 150 hombres de este batallon á conducir un convoy al

ingenio Oriente. Después de dejar el convoy en camino con una pequeña escolta se dirigió con el resto á los montes de Sierra de Jacinto. Por resultado la muerte del insurrecto D. Ramon Torre recoger cinco familias, destruyó las siembras y platanales que se hallaban en el interior del bosque y 7 bohios recientemente hechos. El 16 regresó la columna á su cañon sin novedad.

Batallon Cazadores de Cortés. El día 5 del actual salió de las Minas el Comandante de este batallon D. Waldo Carrascon, á conducir al destacamento de Santa Isabel de Canasí un convoy de viveres. La columna se componia de 150 del batallon de Cortés y la 2ª contraguerrilla rural. Después de conducir el convoy á su destino sin novedad, reconoció los montes y fincas del tránsito. El 8 penetró en los montes de cortaderas donde se encontró con una partida insurrecta de unos 70 hombres, les atacó y después de unos diez minutos de fuego les tomó el campamento compuesto de 40 ranchos. El 19 llegó á las Minas con un soldado herido. En esta expedición causó al enemigo 7 muertos entre ellos el titulado Capitan instructor D. Juan Isidro Martinez Ortega, sargento desertor del Ejército y 4 heridos. Cogió cinco armas de fuego, cinco blancas, cuatro cartucheras con municiones, ocho caballos y otra infinidad de objetos que se inutilizaron. Personas presentadas 16. Columna al mando del Comandante de Aragon D. Pedro Pin. El día 16 del actual salió de esta ciudad el Comandante del batallon de Aragon D. Pedro Pin, con 100 hombres del segundo batallon de la Reina, una seccion de caballería de la Reina y la primera contraguerrilla rural á la finca de Ciego de Guanami, á dar una batida en los montes de aquellas inmediaciones donde segun confidencias se hallaba una pequeña partida reuniendo caballos para los insurrectos. Después de recorrer varios montes dió con la partida causándole cuatro muertos y un herido llamado Guillermo Porro, encargado de formar partida, se les cogió 32 caballos con sus monturas y 7 mulos y correspondencia que conducia Porro. Se destruyeron en los montes muchos bohios y siembras. La columna regresó el 20 á esta ciudad habiendo tenido dos heridos.

La 1ª contraguerrilla quedó en Arroyo Blanco recogiendo reses, y ha entrado el 21 con ellas sin novedad habiendo sorprendido en el camino una pequeña partida que conducia efectos para el campo insurrecto á quien le hizo un muerto, le quitó 7 caballos y todos los efectos que llevaban. Columna al mando del Sr. Coronel Marin. Habiendo sabido que el cabecilla Salomé Hernandez Espinosa, con sus partidas se estaban atrincheraando en las lomas de Cubitas cerca de Bainoa, después que el Coronel don Sabas Marin con 350 hombres de San Quintin al mando del Teniente Coronel Bascones, una pieza de artillería y una seccion de caballería de la Reina saliera de esta plaza el 14 del actual; al mismo tiempo prevenia al Teniente Coronel Bergel que con el batallon de Aragon saliera el 15 de la Guanaja para que el 16 en todo el día cayeran ambas fuerzas por los puntos convenientes sobre la trinchera tomando el mando de todas las fuerzas el Coronel Marin. La posicion que habia elegido el enemigo presentaba gran dificultad para atacarla por el lado de Bainoa. Reconocida bien la posicion dispuso el Coronel Marin, que Aragon envolviere la posicion por el lado del Norte hasta donde se lo permitiera la escabrosidad del terreno penetrando además por la garganta que formaban allí las lomas. La de San Quintin que procurara tomar la altura opuesta y la artillería se situó en el punto conveniente para batir la altura del norte cubierta por enemigos é inaccesible por aquel lado quedando la caballería con una compañía de infantería emboscados para atacarlos en el llano si se presentaban. El 16 á las once de la mañana se dió el órden de atacar y después de un vivo fuego fué tomado el campamento. El resultado fué encontrar 6 muertos en las posiciones del enemigo, debiendo calcular sea mayor el número de sus bajas, no solo por el fuego que recibieron sino por la clase de terreno por donde tuvieron que huir. Se destruyó el campamento compuesto de 80 bohios en que habian 440 camastros sin contar con otros que habia en las cuevas que allí abundan. Se inutilizaron los aparatos que tenian para refinar salitre y se quemaron las trincheras. Se cogieron algunos caballos, viandas, lomillos y serones. El día 17 se fraccionó la fuerza en pequeñas columnas batiendo los montes en que destruyeron 17 bohios, haciendo la misma operacion el 18. El 19 marchó el batallon de Aragon á su cañon de la Guauaja y el resto de la columna llegó á esta plaza el 20. Por nuestra parte tuvimos un soldado muerto y cuatro heridos. Primer ba-

tallon del regimiento infantería. El primer Jefe de este batallon salió de Guáimaro el 4 del actual al frente de los bohios, reses y 22 voluntarios á los montes de San Joaquin y San Miguel de aquel territorio. Durante 7 días los estuvo reconociendo, no en contrando mas que una ó dos partidas de las que los insurrectos denominan de ronda á las que les causó dos muertos, llamados don José Vitoria y don Matias Ramos, en los mismos montes destruyó 14 ranchos, platanales, siembras y cogió 20 caballos que tenian reunidos. Se le presentaron 17 personas. El 11 regresó la columna á su cañon de Guáimaro sin novedad. Segundo batallon del Rey de infantería. El primer Jefe de este batallon salió el nueve del actual de Cascorro con fuerzas de su cuerpo á conducir un convoy á Guáimaro. Verificó la operacion sin novedad, á su regreso batió y reconoció los montes de esa faja de terreno sin encontrar mas que dos espías que fueron muertos. Se destruyeron las siembras que tenian dentro del monte y se recogieron dos familias. La columna llegó á su campamento de Cascorro el 15 del actual sin novedad. Contraguerrillas rurales. En esta quincena han hecho varias salidas las contraguerrillas rurales al mando de sus Capitanes don Eduardo Lázaro y don Francisco Martinez. Han conducido reses para el consumo de la plaza, al mismo tiempo han destruido las siembras y bohios que han encontrado en los montes. Con fecha 17 del actual remití á V. E. la órden general en que reasumia el resultado de las operaciones practicadas por la expresada columna todo lo que tengo el honor de participar á V. E. para superior y debido conocimiento. Pedro de Zea.

Comandancia General de Holguin y Tunas.

En comunicacion de 17 de Mayo último participa el Comandante general haber dado las órdenes convenientes para que continúe sin descanso la persecucion de la partida que al mando del cabecilla Pancho Vega merodea por la jurisdiccion de las Tunas hasta que se consiga arrojarle de ella. Asimismo da cuenta de haber reconocido la línea telegráfica que ha de unir las Tunas con Cauto y Bayamo y con la de Holguin la cual se encuentra ya bastante adelantada. En otro parte de 19 del mismo manifiesta haber dispuesto la salida de Comandante militar de Holguin con fuerzas de Artillería y de los destacamentos de Tacamara, Camazan y Barajagua para que efectúe reconocimientos por la parte de Megía, Birana y Camasaa y toda la parte del Realengo con objeto de arrojar al enemigo que se ha corrido hácia la parte del Tacajó y Bijarú. Ordenó además la formacion de otras dos columnas una de las cuales mandadas por el Coronel del Regimiento de la Habana debe reconocer toda la parte de Alcalá, San Juan de las Puertas, Tacajó y Bijarú; la otra, al mando del mismo Sr. Comandante general reconocerá toda la parte del Retrete y los Berros estendiéndose hasta Bañey: los reconocimientos de estas columnas han de dar por resultado limpiar de enemigos todo el territorio conocido por la Ensenada y Realengo así como la Sierra Verde, consiguiendo al propio tiempo alejar al enemigo de las costas, dando al propio tiempo confianza á la infundada alarma de los vecinos de la Palma y Fray Benito que lo han estado algunos dias sin justificado motivo puesto que el enemigo que por aquella parte capitaneaba el cabecilla Inclan es en corto número en el armado y vestido, siendo en su mayor parte negro.

En comunicacion de 25 de Mayo da parte de haber efectuado la columna á sus órdenes desde el día 21 al de la fecha los mas minuciosos y detallados reconocimientos en la zona que habia tomado á su cargo, habiendo adquirido la completa seguridad que en dicha zona no existe partida alguna de enemigos ni se ha efectuado tampoco ningun desembarco y en el caso de que lo llegasen á efectuar no podrian salvar nada pues además de la gran vigilancia que hay en toda la costa no cuentan con fuerza alguna que pue la protegerles en tierra ni elementos de transporte para conducirlos á parte alguna, habiéndoles destruido cuantos medios de subsistencia tenían por aquella parte. En estos reconocimientos han tomado parte los Voluntarios de Fray Benito y cincuenta de Samá quedando completamente tranquilizados de la falsa alarma en que estaban viviendo, tranquilos y entregados á sus faenas ordinarias y animados todos de muy buenos deseos en favor de nuestra causa.

En el día de mañana continuarán las operaciones para reconocer toda la parte de Puerto Naranjo y el

Comandante del cañonero "Dardo" con sesenta Voluntarios que tomará a su cargo el punto de desembarco en la Península del Ramon con objeto de reconocerla minuciosamente.

Con fecha 30 de Mayo da el referido Comandante general parte detallado de las operaciones efectuadas en ambas jurisdicciones y son las siguientes: Jurisdiccion de las Tunas. Las operaciones que sobre el camino de las Arenas y Guanábana se estaban efectuando a las órdenes del Coronel Weigler se continuaron hasta el 4 habiendo causado al enemigo el día 3 en un reconocimiento hacia Caimito cinco muertos al retirarse la fuerza a sus respectivos destacamentos, trajeron desde el Guamo un convoy de raciones de diez carretas. Fuerzas del expresado batallon de Valmaseda en número de 25 hombres al mando del Capitan D. Juan Fernandez, marchaba desde la Seiba al Lavado el día 7 y al llegar al punto denominado de Gracia fué atacado por el enemigo en mucho mayor número y a pesar de su inferioridad lo rechazó por completo, habiendo el enemigo comprendido su superioridad numérica, carguó al machete en esta circunstancia llegó de refuerzo desde la Seiba donde se oia el fuego el Teniente Coton con veinte hombres y con este refuerzo y habiendo elegido una posición conveniente el Capitan Fernandez rechazó por completo al enemigo el cual dejó sin poder retirar dos muertos, un arma de fuego y un machete; pero sus pérdidas han debido ser mucho mayores efecto del arrojó con que cargó al verse tan superior en número; por nuestra parte tuvimos tres heridos y cuatro contuso, retirándose la fuerza al destacamento de la Seiba después de rechazar al enemigo; creo un deber de justicia el recomendar a V. E. el brillante comportamiento de toda esta escasa fuerza haciendo especial mención del capitan Fernandez, Tenientes Casanova y Coton y sargentos Carrion e Incháustegui que demostraron gran valor y arrojó. En un reconocimiento efectuado por los voluntarios de Puerto Padre el día 7 consiguieron dar alcance a una partida de poca consideracion entre Guanito y Manatí dando muerte al cabecilla que la mandaba llamado Francisco Hernandez; al efectuarse el día 4 la confronta de las fuerzas de Artillería que cubre los destacamentos de Loreto y Rompe encontraron al enemigo al que hicieron dos muertos, teniendo por nuestra parte un artillero herido. El día 9 la fuerza disponible del destacamento del Naranjo que cubre el batallon de Matanzas al mando del Teniente don Camilo Casado después de minuciosos reconocimientos tanto en dicho día como en los anteriores por los puntos Santa María, Yamaitial, Costa de Anton y Monte Cenicero, consiguió en este último punto alcanzar una pequeña partida a la cual atacó causándole cuatro muertos, apoderándose de un arma de fuego, bolsas de municiones y otros efectos. En cumplimiento de las órdenes de V. E. para que se efectuasen reconocimientos combinados sobre los Esteros del Remate y Briana, di las órdenes convenientes a fuerzas de España que los efectuaron sin haber encontrado enemigos; habiendo sabido por declaracion de dos prisioneros que habia hecho la columna de Bayamo que el cabecilla Pancho Aguilera se encuentra enfermo hacia Santana de Lleo en union de su familia y otras varias, y que el cabecilla Modesto Diaz sin fuerzas por haber sido destituido, fué el que estuvo hacia Birama. Una columna de Artillería al mando del Capitan D. Arturo Arnaiz se ocupó los días 18 y 19 en hacer una recojida de ganado en el sitio llamado los Angeles, en toda esta operacion fué molestada por el enemigo al que encontró emboscado y atrincherado, disputando con obstinacion todos los pasos de los diferentes rios y barrancos, causándole en estos encuentros cinco muertos vistos sin contar las muchas mas bajas que debieron hacersele, teniendo por nuestra parte la sensible de dos muertos y catorce heridos. El día 19 se presentó una partida delante del destacamento del Yarigua al mando del cabecilla Pancho Varona al que rechazaron y persiguieron diez y ocho Artilleros hasta Sao de los Hidalgos donde le causaron cuatro muertos vistos, teniendo por nuestra parte un muerto y un herido; en esta operacion se distinguió el Alférez don José Garcia Bolaño que, aunque comprendiendo su inferioridad numérica no dudó un momento en atacar al enemigo y rechazarlo por completo; tambien es digno de especial mención el valiente práctico del batallon don Antonio Labrada que se ofreció espontáneamente a dar conocimiento de lo sucedido al destacamento de Lagunas de Varona, para lo cual tuvo que atravesar por medio de otra pequeña partida que estaba en el camino que conduce a dicho punto.

El día 19 del actual la pequeña escolta que conduce

el correo de las Tunas, a legua y media de Palmillas fué atacado por fuerzas enemigas muy superiores que emboscadas rompieron un nutrido fuego sobre ella causando bajas entre ellas el sargento Comandante de la fuerza, retirándose esta salvando toda la correspondencia. Inmediatamente que tuvo noticia del suceso el Comandante de operaciones de las Tunas, mandó fuerzas al lugar del suceso sin que pudiesen encontrar al enemigo.

Jurisdiccion de Holguin. Las fuerzas al mando del señor Coronel Sandoval después de proteger el paso de un convoy enviado desde Mayarí a las Calabazas, continuó efectuando reconocimientos con la fuerza disponible de los destacamentos y contraguerrilla de la Habana, y el día 15 encontró al enemigo establecido entre los montes de Alcalá y San Gerónimo, consiguiendo batirlo después de un fuego sostenido y debiendo haberle causado muchas bajas que no se pudieron apreciar, ni continuar la persecucion de este por lo avanzado de la hora, no teniendo por nuestra parte ninguna. Los Voluntarios de San Andrés en número de veinte, efectuaron un reconocimiento hacia los montes de Santa Inés donde alcanzaron una pequeña partida a la que causaron un muerto, apoderándose de tres carabinas en buen estado y otros efectos.

Los reconocimientos efectuados por las fuerzas del Comandante Ballenilla en union de las del Coronel Sandoval desde el día 17 al 26, que como se ha dicho obraban en combinacion con la que mandaba el Comandante General en la Costa Norte, ha dado por resultado que el primero encontró una pequeña partida, que conducia viandas hacia la parte de Mejía, a cuya partida compuesta de unos cincuenta hombres dispersó y persiguió el día 20 consiguiendo hacerle siete muertos y además una negra que cayó muerta durante el fuego; anteriormente se habia sorprendido un espiá blanco que fué muerto. La fuerza del Coronel Sandoval, no consiguió encontrar al enemigo apesar de todos los reconocimientos practicados, habiéndose destruido por unos y otros bastantes siembras.—Félix Ferrer.

Comandancia general de Bayamo, Manzanillo y Jiguani.

Las operaciones practicadas en los días 18, 19 y 20 por los esteros del Remato y Virana en virtud de orden del Excmo. Sr. Capitan General han sido las siguientes: Con este objeto salieron dos columnas una por mar desde Manzanillo y otra por tierra desde Bayamo con direccion a la Punta y con órdenes precisas de encontrarse ámbas el 18 de madrugada practicando escrupulosos reconocimientos sobre los esteros del Remate y Virana en combinacion con otras columnas de las Tunas que lo habian de verificar por la Zanja y Jagüey. La columna que salió de Manzanillo desembarcó el 18 en Sauza Buena a la margen derecha del Cauto y continuó reconociendo aquellos montes, el Playazo y ensenada Virana, habiendo visto a larga distancia seis u ocho insurrectos que atravesaban en dos cayucos la Laguna "Las Vallas" en la que no pudo entrar la tropa por su mucha profundidad ocupádoles la sal y otros efectos que tenían en la orilla continuando el reconocimiento hasta la hacienda Las Cabezas a donde pernoctó. El 19 atravesó esta columna descalza las lagunas del Remate observando rastros que se dirigian hacia el Cauto. La columna que salió de Bayamo encontró en Santa Rosalía un pequeño campamento abandonado a la aproximacion de la tropa dejando en nuestro poder 4 caballos; continuando la marcha alcanzó al enemigo en los Güiros y le hizo 3 muertos vistos y 2 prisioneros, la fuerza que manda el Capitan Benitez. Encontradas estas columnas con las procedentes de las Tunas trataron por dichos de un prisionero de ir a un hospital donde el enemigo tenía como 40 heridos de los que le hicieron cuando el ataque al destacamento de la Punta, lo que no pudo conseguirse a causa de que este se hallaba al otro lado del rio y fué imposible vadearle por la crecida que traia, regresando las columnas a sus zonas.

Fuerza de Antequera. Por la línea del Cauto hicieron al enemigo tres muertos y tres prisioneros, quemándole un campamento y apoderándose de 4 caballos. El Capitan del partido de Yara con la contraguerrilla y Voluntarios a sus órdenes persiguió al enemigo desde los montes de Cuyabo siguiéndolo cuatro leguas por la Sierra y en el punto llamado Sotolougo fué batido por los guerrilleros que sostuvieron con él un fuego de tres horas, haciéndoles tres muertos visto y un herido, cogiéndole un arma de fuego, teniendo por

nuestra parte un muerto y un herido. En reconocimiento practicado en la jurisdiccion de Manzanillo por las sierras por fuerzas de Caballeros y Voluntarios de Guías, fué batido el enemigo en Ajij, volviendo á ser batido nuevamente el 20 mandóle el campamento y dispersandolo, dejando en nuestro poder tres muertos negros y uno blanco llamado Pancho Diaz, cogiéndole una carabina, teniendo por nuestra parte un herido. El resultado de las operaciones practicadas en la jurisdiccion de Jiguaní ha sido causar al enemigo 5 muertos, apoderándose de 5 armas blancas, sin novedad por nuestra parte.

En otro parte de fecha 1º del actual da cuenta de las novedades siguientes: En reconocimientos practicados en 25 del anterior sobre Sotolongo y rio Guayaquil se dió muerte al insurrecto José Loy y Loveda quien antes de morir manifestó: que los insurrectos que merodeaban por aquellos contornos eran mandados por Tito Cova y Pancho Vega. En reconocimientos practicados por fuerzas del destacamento del Horno y demas del distrito, así como por fuerzas de Bailen dieron por resultado causar al enemigo 12 muertos, destruyéndoles los recursos que tenían. Segun parte del Comandante Militar de Manzanillo fuerzas del 2º de Barcelona al mando del Teniente Guevara atacaron un campamento entre Jarico y Buey dando por resultado, la muerte del cabecilla Antonio Leon dejando en poder de las tropas 3 armas de fuego y cinco blancas y otros varios efectos.

Comandancia General de Cuba.

Segun parte del Comandante General, de 25 de Mayo, las operaciones efectuadas son las siguientes: Columna de la Corona. En los diferentes reconocimientos practicados por esta columna sobre Pinalito y Sierra Maestra, sorprendió el dia diez y seis un pequeño campamento ocupado por unos cuarenta ó cincuenta hombres, los que huyeron sin resistencia á la aproximacion de la fuerza dejando en el campo un muerto y un herido que murió á los pocos momentos. El dia 19 sorprendió tambien fuerzas de esta columna en los montes de Vivot, una avanzada enemiga compuesta de seis hombres matando á cinco de ellos haciendo prisionero al otro el que les condujo á un palenque donde habia algunos refugiados procedentes de los dispersos de Pinalito; los cuales sin empeñar combate huyeron dejando sin embargo un muerto llamado don Pedro Castillo, el que segun documento que se le ocupó ejercia entre ellos el cargo de oficial; siendo capturados tambien un negro, seis mujeres y cuatro niños, se les ocuparon siete armas de fuego y bastantes municiones. Por su parte no ha tenido novedad alguna. Con arreglo á las superiores órdenes de V. E. sobre vigilancia en la costa y á las que yo le tenia comunicadas, la mitad de la fuerza de esta columna se halla fraccionada por los puntos sospechosos en que pudiera efectuarse algun desembarco, encontrándose la otra mitad haciendo reconocimientos esperando la fuerza de Marina para coadyuvar á la persecucion de las pequeñas partidas que pueda haber en dicha jurisdiccion. Columna de Cuba.

Ocupada en reconocimientos y construccion de fuertes sobre el Cauto y Guaninici, no ha encontrado mas que una pequeña partida en los montes de Maroto, con la que cruzó algunos disparos sin conseguir el poderla dar alcance, teniendo por su parte un herido. Columna de San Quintin. Esta columna recorrió el dia 12 las inmediaciones de la estancia «Lagitas» donde adquirió noticias de que próximo á Palmira, se hallaba Maseo, construyendo un campamento. Inmediatamente se puso en movimiento esta fuerza, con direccion al punto señalado, encontrando el referido campamento abandonado, sin duda por haberse apercibido de la marcha de estas tropas; logrando sin embargo apoderarse de cuatro caballos y destruir por completo el campamento. Se han dado órdenes á este Jefe para perseguir incesantemente la partida de referencia, así como en consonancia con el telegrama de V. E. de ayer, para que se dirija sobre Jarahueja, Sabana Abajo y la Damajagua, penetrando en la jurisdiccion de Guantánamo, si de las noticias que adquiriera cree necesaria su cooperacion á exterminar una gavilla de malhechores que se ha introducido en la misma. Columna del Coronel Heredia. Haciendo reconocimientos constantes por las inmediaciones de Miranda en donde tiene establecido su campamento, sin haber obtenido resultado alguno; ocupándose en el dia de hoy en relevar el destacamento de Palmarito; terminado el cual emprenderá operaciones con actividad, segun le tengo prevenido al Co-

mandante Tejero que es el que manda hoy dicha columna. Columna de Marina. Reconociendo los montes de la Guaja y el Cerro de la Cruz, un muerto que trató de huir al asistir á esta columna, sin observar otras muestras de existencia de enemigos. Con arreglo á los órdenes que tengo dadas á este Jefe y despues de dejar cubiertos los destacamentos, marché con toda la fuerza disponible á Hongolosango haciendo reconocimientos, con objeto de que poniéndose de acuerdo con el Coronel Cañizal, opere en la jurisdiccion del Cobre segun llevo manifestado á V. E. Columna del Coronel Valera. El Sr. Coronel Valera, atacó y quemó el campamento de Jobo Dulce el dia 15, sin ponerse en combinacion con la columna del Comandante don Miguel Perez, que debia penetrar por la parte de Guantánamo, para evitar que el enemigo se corriese hacia aquella jurisdiccion, lo cual no efectuó por no haber rebido mis órdenes á tiempo. El enemigo lo defendió débilmente, porque la mayor parte de su fuerza habia salido ya de él con direccion á Guantánamo, segun se vió por los rastros. Al hacer reconocimientos luego el expresado Jefe al rededor de este punto, se encontró con la fuerza de Maceo que iba en direccion de dicho campamento y le atacó vigorosamente haciéndole retroceder, con pérdida de 10 muertos, vistos, hasta penetrar de nuevo en Maja-guabo por Sauto Domingo de donde habia salido huyendo de la persecucion incesante que le hace San Quintin, que no ha dejado á este cabecilla establecerse en ninguna parte, teniendo la escasa fuerza con que cuenta, en el mas lamentable estado y sin tratar de otra cosa que evadir la persecucion. Ha tenido esta fuerza en el ataque indicado 1 muerto, 1 herido y 4 contusos.

Columna de Leon.—Con la fuerza que cuenta este Jefe despues de cubrir los destacamentos que tiene señalados, hace constantes reconocimientos; habiendo conducido un convoy de raciones á Tacajó. Tambien se le han comunicado las órdenes mas terminantes para que ejerza la mas exquisita vigilancia sobre la costa con arreglo á las órdenes que por telégrafo he recibido por V. E.

Columna del Comandante Miguel Perez.—Esta fuerza dividida en fracciones ha recorrido sin descanso los montes de Jarahueca, Monte-oscurito, Mata-hambre, la Doncella y Veredas del Mico donde por medio de una emboscada dió muerte á un blanco, hirió de gravedad un mulato y cogió un prisionero los cuales servian de espías. No habiendo recibido mis órdenes á tiempo, para que fueran en combinacion con las fuerzas del Coronel Valera, no pudo asistir al ataque de Jobo-Dulce; habiéndole ordenado que sin descanso marche sobre la gavilla de incendiarios que ha penetrado en la jurisdiccion de Guantánamo procedentes de los dispersos por la fuerza de Valera en el ataque de Jobo-Dulce.

Contragnerrilla de Sabanilla.—En el 22 atacó esta fuerza un campamento enemigo, situado entre los Ramos y Sabanilla, consiguiendo dar muerte á dos insurrectos, destruir el campamento, y ocuparle dos machetes. Continuando los reconocimientos con frecuencia y actividad.

Guantánamo.—En esta jurisdiccion, ha penetrado una partida enemiga procedente de Jobo-Dulce incendiando el trapiche San Emilio corriéndose hasta Bayates en cuyo punto atacó un destacamento de movilizaditos dando muerte á nueve de estos dejando ellos en el campo segun parte que tengo á la vista [del Comandante Militar] el cadáver del cabecilla Pacheco. Aunque sin detalles de este hecho, es de suponer hayan incendiado alguno de los cafetales que hay en dicho territorio y segun noticias, la direccion del enemigo es hacia Mayarí; he dado órdenes apremiantes á los Jefes de las columnas que operan por aquellas inmediaciones, para que con actividad y energia emprendan sus movimientos á fin de arrojar y batir esta partida, de cuyos resultados daré cuenta á V. E.

Ti-arriba.—En este partido fué atacado el dia 18, el ingenio «San Alejandro» llevándose el enemigo algunos mulos de los que trasportaban las viandas á la finca, despues de dar muerte al mayoral de ella y dos soldados de Reus, inmediatamente salieron en su persecucion fuerzas del destamento y voluntarios, sin lograr darles alcance. El 22 fué tiroteado tambien el ingenio «Santa Ana» llevándose el enemigo cuatro bueyes, que fueron rescatados en la persecucion que se le hizo por fuerzas de Ejército y voluntarios á las órdenes del Comandante de Armas de dicho punto. Fuerza del destacamento de Boniato, atacó el dia 11 un pequeño campamento situado en el potrero San Miguel logrando destruirle, hacer dos muertos y cogerles municiones, sin que por nuestra parte haya habido novedad algu-

na. Reasumiendo las bajas causadas al enemigo, en el período de este parte, son veintidós muertos, tres prisioneros y 48 presentados de ambos sexos, edades y colores, siete armas de fuego y cuatro caballos. La salud de la tropa sigue bien. Todo lo que tengo el honor de poner en el superior conocimiento de V. E. para los efectos correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuba 25 de Mayo de 1871. Excmo. Sr: El General Comandante General, Carlos Palanca Gutierrez.

Resúmen general de las bajas causadas al enemigo y habidas por nuestra parte en la quincena que hoy termina, en vista de los partes y estados de las Comandancias generales.

Comandancias generales.	BAJAS AL ENEMIGO.					BAJAS NUESTRAS.			
	Muertos.	Prisioneros.	Armas.		Caballos.	Presentados segun los estados quincenales de las Comandancias generales	Muertos.	Heridos.	Contusos.
			Fuego.	Blancas.					
Vuelta-Abajo.....
Matanzas.....
Cinco Villas.....	13	1	11	6	35	61
Sancti-Spíritus y Moron.....	66	26	23	21	111	No se recibió.	..	6	..
Centro.....	45	3	5	5	112	661	1	8	..
Holguin y las Tunas.....	52	..	5	1	..	177	12	30	4
Bayamo, Manzanillo y Jiguanf.....	32	5	5	10	8	No se recibió.	1	2	..
Cuba	23	3	7	2	..	idem.	12	2	4
TOTAL.....	211	38	56	45	266	899	26	48	8

Habana 15 de Junio de 1871.—El Coronel Jefe de E. M. interino, *Carlos R. de Rivera*.

7

Partes oficiales insertos en la Gaceta de la Habana en la segunda quincena de Junio de 1871.

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova
<http://www.latinamericanstudies.org/>

CAPITANIA GENERAL DE LA ISLA DE CUBA.

ESTADO MAYOR.

Seccion de campaña.

Extracto de las operaciones que han tenido lugar en los diferentes departamentos de esta Isla en la quincena que hoy termina y cuyos partes oficiales se han recibido en este E. M.

Comandancia General de Cinco Villas.

Telégramas del 11.—Fuerzas de Tarragona de Arroyo Blanco al mando del Teniente Gonzalez, reconociendo los montes del Ranchuelo, encontraron una gavilla a la cual hicieron dos muertos ocupándole 3 armas de fuego y municiones. Reconocidos los muertos resultó uno de ellos ser el titulado capitán don Pedro Bernal hombre que siempre mereció mal concepto. El Coronel Bonilla con fuerzas de su columna batió en las lomas del Caunaito a la partida de Manuel Torres compuesta de unos 12 hombres de los cuales uno fué muerto y otro herido ocupándoles 3 armas de fuego entre ellos un remington; al muerto se le encontraron varios documentos pertenecientes a Manuel Torres con el nombramiento de coronel de este por el titulado gobierno de la república; tanto por esta circunstancia como por su buen porte se cree sea persona de alguna importancia. Seguida la persecucion de los dispersos se hizo un herido que fué cojido prisionero en los montes del Guacalote.

Idem del 13.—Fuerzas de Nápoles de la columna de Mayajigua que manda el Comandante Andreu, batió en la loma de la Campana a la gavilla de Alejo Casariego dando muerte a este cabecilla é hiriendo a D. Valentin de Guevara que pudo escaparse, ocupándoles 6 armas de fuego, el machete de aquel cabecilla y correspondencia.

Idem del 17.—El Comandante del fuerte de la Esperanza con ocho guardias dieron muerte a un rebelde en los montes de la Morote: el del destacamento de la Movida con 16 soldados de Caballeria de la Reina encontró una gavilla en Punta Brava a la cual dispersó apoderándose de varios efectos haciéndoles cuatro heridos que se vieron retirar, teniendo por su parte un soldado herido. Como resultado de las operaciones de la columna del Jumento se han presentado 54 personas.

Idem del 19.—Siguiendo el rastro de la gavilla capitaneada por Lorda la columna del Coronel Fortun, dió con la prefectura de las lomas de Figueredo donde estaban diez insurrectos de los cuales mataron dos cogiéndoles dos armas de fuego, siete blancas y varios efectos uno de los muertos declaró antes de morir que la partida de Lorda se componia de unos 40 hombres y que se hallaban en completa dispersion. El escuadron franco de Cienfuegos, reconociendo los montes del Güiro dió alcance a 4 rebeldes cogiéndoles dos caballos con sus monturas.

Idem del 21.—Una partida de bandoleros asaltaron y robaron el 20 unas cuantas casas del cuartón de Bernica llevándose 16 personas: perseguidos inmediatamente por la guardia civil del puesto fueron alcanzados y batidos rescatando las personas y efectos robados. La guardia civil del puesto de Buena-Vista a las órdenes del Teniente Antolin dispersó una gavilla de chinos haciéndoles un muerto y quitándoles 4 caballos; fuerzas de marina emboscadas en la vereda de Güeiva en Buena-Vista capturaron tres acémilas cargadas de armas de fuego y otros efectos hiriendo al conductor de las mismas. La contra-guerrilla de Remedios persiguiendo a una partida de 25 rebeldes les quitó dos caballos en los montes de Jaunerro.

Idem del 22.—En la ceja de Guacalote fué batida una partida por fuerza de Tarragona de los destacamentos de Arroyo-Blanco, dando muerte al titulado capitán

Manuel Rodriguez cuyo nombramiento y otros efectos le fueron ocupados, así como tres caballos: la fuerza de marina de Buena-Vista emboscada en los montes de Manaca hizo un prisionero y en un reconocimiento por fuerzas del mismo cuerpo del destacamento de Bamburanao se causaron 2 muertos al enemigo. La columna de Tarragona que manda el Coronel Bonilla hizo un muerto a otra partida, en los montes de Figueredo ocupándoles dos remingtons y siete caballos.

Idem del 23.—Un cabo y siete guardias del puesto de la Esperanza al mando de un Sargento reconocieron ayer las maniguas del Ingenio de don Elías Gomez, dieron muerte a un negro que servia de práctico a la partida de malhechores que vagaba por aquel partido, y en la madrugada del mismo dia y por fuerzas del expresado destacamento fué muerte el conocido bandido Pablo Zanca, a quien se le ocupó la Carabina Peabody y el caballo que montaba.

Idem del 25.—Guardia Civil de Camarones al mando del Sargento Luis Perez reconociendo el monte de Sabanilla sorprendió a 5 rebeldes, de los cuales uno fué muerto. Una emboscada de fuerza del mismo Cuerpo del puesto de Piriudingo, mató otro, ocupándole tres armas de fuego y tres caballos.

Comandancia General de Santi-Spiritus y Moron.

Telégrama del 13. Fuerzas de Santander hicieron al enemigo un herido y un prisionero cogiéndoles un arma de fuego: guerrilla de Moron hizo dos muertos y dos heridos al enemigo siendo uno de estos últimos Salomé Hernandez según declaracion de su familia que fué recojida; les apresó seis caballos y seis armas de fuego. Presentadas y recojidas en el distrito 200 personas. La referida guerrilla en reconocimientos que efectuó diez leguas a vanguardia de la línea por la parte Norte sostuvo diferentes encuentros con pequeñas partidas dando muerte a un negro llamado Tomás y a un blanco desconocido, se cree ha resultado herido Andrés Gonzalez reclutador de Salomé Hernandez: se cojieron al enemigo cinco caballos y una mula, seis armas de fuego y varias blancas recojiendo sesenta y ocho personas entre ellas quince hombres útiles.

Id. del 16. Colon ha hecho seis muertos y dos prisioneros al enemigo: el órden dos muertos y un prisionero: Santander les hizo dos muertos, dos heridos y cuatro prisioneros: Cádiz les hizo diez y seis muertos; se ha sorprendido tambien una prefectura: por nuestra parte hemos tenido un soldado herido y dos contusos de Cádiz. Por consecuencia de estas operaciones y de la actividad de las columnas se han presentado treinta y nueve personas de ellas veinte y cinco hombres útiles para las armas y un prefecto.

Id. del 14. Fuerzas de la línea han hecho un prisionero a vanguardias. Fuerzas de Tarragona compuestas de veinte soldados tuvieron un encuentro con el enemigo haciéndole dos muertos teniendo ellos uno y tres heridos. Fuerza de Santander al mando del Teniente Coronel Dominguez hizo un prisionero al enemigo recojiendo varias familias.

Id. del 15. Fuerzas de Cádiz del destacamento de Neiva sorprendieron en los montes de la Jiquima la Administracion de correos y casa de postas, segun documentos y sellos recojidos, causó tres muertos uno de ellos el Jefe de postas D. Antonio de Leon aprehendió nueve personas y des truyó una rancheria con medicinas, municiones y algunos machetes: fuerzas de Santander sorprendieron una prefectura en montes de Bernal é hizo al enemigo un prisionero y un herido.

Id. del 16. Voluntarios del Jíbaro a las órdenes del Capitán de dicho partido causaron al enemigo un muerto y cuatro prisioneros uno de estos prefecto, les quitó una arma blanca, una de fuego cuatro acémilas cargadas de ropas y enseres, quemó una prefectura, una casa de postas y diez y ocho ranchos: la Guardia civil sorprendió una pequeña partida a la que quitó cinco caballos un rifle y otros efectos habiéndose pre

2
sentado el prefecto don José María Cancio con nueve hombres útiles de los batallones.

Id. del 17. Las primeras noticias que tengo del reconocimiento practicado en el monte de las Guerrilla de Castilla que mandó el Teniente Velasco sorprendió partidas pertenecientes á Tamayo causándole diez y nueve muertos algunos de ellos reconocidos, cuatro prisioneros cogiéndoles treinta y dos armas de fuego catorce blancas veinte caballos sesenta y tres cartucheras y cananas recogiendo veinte y nueve personas. Recomendando á V. E. eficazmente los servicios prestados por el Teniente Velasco: á vanguardia de la línea hubo ayer fuego hacia Santa Luisa: he mandado reforzar esta y me prometo que el enemigo no podrá forzar su paso: son dignos de consideracion los batallones y guerrillas que cubren este servicio cuyos soldados de dia manejan el hacha chapeando los montes y de noche el fusil.

Id. del 18. Coronel Corsini participa que el Teniente Velasco causó al enemigo tres muertos cogiendo prisionero á un abastecedor, recogiendo un fusil belga y varios documentos.

Id. del 19. Comandante Marquez con la columna del Orden causó al enemigo un muerto, un herido y le hizo tres prisioneros teniendo por su parte un alférez contuso.

Id. del 21. Primera guerrilla del Orden, encontró en los montes de Pedro Barba una partida enemiga á la que causó dos muertos siendo uno de ellos al parecer jefe; teniendo la guerrilla un soldado muerto; la guerrilla de Santander causó un muerto al enemigo, destruyéndole muchas chozas y siembras.

Id. del 22. Al Capitan Macias en el destacamento de Cabaniguan; se le presentó un insurrecto armado, que le llevó á Calabazas, donde sorprendió una partida que mandaba el titulado Coronel Espinos, el cual fué herido gravemente quedando muertos cinco de su partida cogiendo seis armas de fuego y blancas y catorce caballos, por nuestra parte un soldado herido, la guerrilla de Velasco dió muerte á un insurrecto, y cogidos prisioneros desestores de la partida de Villamil. Presentados á la guerrilla del Comandante Casola, sesenta y tres personas, y dos caballos apresados á dos que intentaron pasar la línea: fuerzas de Colon, hicieron un muerto y tres prisioneros, recogiendo veinte y dos personas. El Excmo. Sr. Capitan General, participa desde Vertientes, haber hecho el desembarco en dicho punto sin novedad: la partida de Yiguani nuyó á la presentacion de la columna de Artillería, abandonando su campamento sin disparar un tiro; esta columna y la de Colon, van en su persecucion hasta arrojarlo de delante de la trocha, donde figura permanecer en actitud hostil para engañar á sus secuaces.

Id. del 24. Comandante Militar de Moron, participa haberse presentado en el dia de ayer, doce personas y quedar establecida la línea telegráfica del Júcaro el Ciego de Avila, La Seccion Urbana del Ciego y pequeña fuerza de Simancas causaron al enemigo en Artemiro á vanguardia de la línea, seis muertos y varios heridos, contándose entre los primeros, á D. José Botella, uno de los asesinos de Castañon; les cogieron cuatro armas de fuego y dos blancas, por nuestra parte un muerto y tres heridos. Se presentaron en el poblado del Ciego de Avila, setenta y seis personas. La columna del Orden dió muerte á un tal Ulloa; recogieron once personas.

Comandancia General del Centro.

Segun telégramas del Comandante General transmitidos por Nuevitas, el resultado de las operaciones practicadas habia sido el siguiente:

Batallon de Cortés. En la zona de la línea causó al enemigo 6 muertos, cogiéndole 11 caballos. Batallon de Barcelona. Reconoció su zona, destruyó siembras y no encontró enemigo. Contra guerrilla rural. Salíó á buscar reses, encontró y batió al enemigo, causándole 13 muertos y cogiéndole 22 caballos. Regimiento del Rey. En operaciones por la línea de Guáimaro causó al enemigo 4 muertos, 8 prisioneros, apresándole 23 caballos. El 31 regresó el Brigadier Ampudia y en los 14 dias que ha estado operando persiguió á los dispersos desde Curana á las Playuelas; les ha causado 46 muertos, entre ellos tres titulados jefes de la familia de Boza, dos prefectos, cogió 14 prisioneros, 27 armas de fuego, 41 blancas y 97 caballos. El Brigadier Velasco desde San Miguel donde ha venido á racionarse participa que con fuerza de su brigada ha batido á Vicente Garcia en Sal-

beal (jurisdiccion de las Tunas) dispersándolo y causándole muertos. El batallon de Chiclana que estuvo reconociendo todos los puntos de la costa al E. y O. de Vertientes descubrió 5 salinas con un depósito de 400 arrobas de sal que destruyó, y en el punto llamado Perú encontró una partida como de 80 hombres que segun noticias era la del Caunao, la que atajó y dispersó, haciéndoles 4 prisioneros que fusiló y 2 muertos vistos, ocupándoles 2 armas de fuego, 10 caballos, 7 machetes, 4 cajas de municiones y varios documentos; las fuerzas á las órdenes del Coronel Marin sé que siguen de cerca á la partida del titulado general Acosta. El Brigadier Ampudia ordenó al Teniente Coronel Cubas fuese con fuerzas de su columna á caer sobre los Güiros de Argilagos. Por un prisionero supo que Manuel Agramonte, Mendoza y Ramos se hallaban en S. Luis de los Jagüeyes y cayendo sobre ellos se posesionó del campamento, destruyéndolo, causando un muerto visto al enemigo, cogiendo 4 armas de fuego y 7 caballos con monturas.

Segun comunicacion del Comandante General del Centro se ha presentado en las Parras al Sr. primer Jefe de Chiclana D. José Santelices, D. Fernando Espinosa, jefe de la partida del Caunao con el comandante de la caballería, D. José María Mendoza habiendo verificado dicha presentacion con 62 hombres de la partida armados, 53 de ellos con armas de fuego y el resto con blancas y 94 personas mas que se hallaban en el campo enemigo, prestando todos su sumision al Gobierno legitimo de la Isla.

Comandancia General de Holguin y Tunas.

No se han recibido los partes de operaciones de esta Comandancia general.

Comandancia general de Bayamo, Manzanillo y Jiguani.

Las operaciones practicadas en estas jurisdicciones segun partes del Comandante General de fecha 8 y 15 del actual son las siguientes:

En operaciones practicadas por fuerzas de la guarnicion sobre los montes de Vicentillos, Cauto el Paso y otros; dieron muerte á un insurrecto, destruyendo un taller de zapateria y dos canoas que tenían para atravesar el Cauto; fuerzas del destacamento del Dátil ocuparon á tres insurrectos que huyeron, una carabina belga. Fuerzas de Bailen al mando del Capitan Anzart, reconocieron la rinconada y los sitios de Gloria y Pelada, dando muerte á dos insurrectos: estas mismas fuerzas en Limones dieron muerte á otros dos rebeldes; siguiendo los reconocimientos hasta cerca de las Tres Cruces se internó el Capitan Echevarria el que encontró á los rebeldes, sosteniendo el fuego bastante tiempo hasta que el Capitan Tejeiro con la contraguerrilla llegó al sitio del combate desalojándolos de las posiciones que tenían al arma blanca y persiguiéndolos hasta el rio de las Lajas causando al enemigo 12 muertos y varios heridos á juzgar por los muchos rastros de sangre que se vieron en todas direcciones; teniendo por nuestra parte 2 muertos y 2 heridos; fuerzas al mando del Capitan Estevez reconocieron el dia 2 los montes de la Concepcion y Campaña, haciendo al enemigo 4 muertos vistos y cogiéndoles 4 armas de fuego y 2 blancas.

En las operaciones practicadas por fuerzas del destacamento de Santa Rita y Voluntarios en los potreros hicieron al enemigo un muerto, ocupándole un arma de fuego y una blanca; en los practicados por fuerzas del destacamento de Baire Arriba sobre los puntos Plátano, Piedra y Purial causaron al enemigo 2 muertos; á las inmediaciones de Jiguani fué cogido y muerto por los paisanos de dicho poblado un insurrecto. Las operaciones practicadas por la columna de Antequera dividida en varias fracciones en los dias 9 y 10 del actual dieron por resultado hacer un muerto al enemigo, apresándole 12 machetes: se ha presentado tambien D. Irene Figuero con 2 hijos, hermana de los titulados generales del mismo apellido y esposa del cabecilla Carlos Perez, la que ha hecho algunas revelaciones. El Jefe de la línea de Veguita, participa que las operaciones practicadas sobre los montes de Guajacabito, Juan Martin y otros puntos dieron por resultado dispersar al enemigo que huyó cobardemente á los primeros disparos de la vanguardia dejando en su poder cuantos efectos poseian: en las practicadas por fuerzas de Bailen los dias 9, 10 y 11 en los montes del Jardin han dado por resultado la muerte de un insurrecto y otro herido.

Comandancia General de Cuba.

Las operaciones practicadas en dicha jurisdicción según parte del Comandante general de 15 del actual han sido las siguientes:—Columna de la Corona.—Continúa la mitad de esta columna reconociendo y vigilando la costa sin encontrar novedad alguna, la otra mitad se dirige en combinación con Bailén a reconocer la parte de Guarináo donde según noticias de un presentado existe una partida enemiga. Columna de Cuba. Esta columna emprendió dividida en fracciones una operación sobre los montes de Maroto donde se suponía habría refugiada alguna partida, por no haber encontrado en su zona en los reconocimientos practicados en días anteriores enemigo alguno. Penetrado en estos montes fué hostilizada al poco tiempo por unos 30 insurrectos que inmediatamente fueron dispersados en el mayor desorden y perseguidos con toda actividad no pudiendo saber con certeza las bajas que tuvieron por causa de la precipitación de la persecución, teniendo por nuestra parte un cabo herido. El día 2 al emprender la persecución del cabecilla Maceo según se le tenía ordenado, hizo cuatro prisioneros al enemigo, fusilando 2 en el acto y utilizando los otros 2 para el servicio de prácticos; al regresar el 7 de Cauto Abajo cuyos terrenos reconoció causó un muerto al enemigo y dispersó completamente una pequeña partida procedente sin duda de la que manda Paquito Borrero, siendo perseguida tenazmente hasta perder su pista. Columna de Matina. Esta columna ha recorrido el camino real de la Isla, practicando reconocimientos por todas sus inmediaciones sin novedad alguna. Columna de Palmira y San Quintín. Estas fuerzas en combinación y apoyando sus operaciones han reconocido con frecuencia las zonas demarcadas a cada una. El día 23 después de recorrer las veredas y alrededores de Santa María de Agüero cayó esta columna sobre Cachimba hasta llegar a Jarahueca, en este punto se apercibieron de que una partida enemiga se estaba proviendo de comestibles en el Platano Bayan, inmediatamente cubrieron nuestras fuerzas los cruces de tránsito mas sospechosos para cortar la retirada de aquellas, no se hizo esperar el resultado, pues al emprender la fuga cayó sobre una de las emboscadas sufriendo en el acto dos muertos, obligándola a dejar abandonadas todas las provisiones que llevaba. El día 2 se dirigieron estas fuerzas hacia la ensenada y vega del Avispero, donde el enemigo rompió el fuego a nuestra vanguardia, huyendo por la Boca del Arroyo sin esperar a ser contestados, persiguiéndolos hasta repasar el campamento en donde el enemigo comenzó a hacer nuevamente resistencia, dando a comprender con esto que defendía otro campamento mas internado y que según noticias era el de Silverio del Prado. Después de desalojarlos de estas fuertes posiciones y destruido que fué dicho campamento se siguió la persecución hasta volverlo a encontrar parapetado hostilizando el paso de nuestras tropas siendo también arrojado y perseguido hasta larga distancia. El resultado de esta operación fué hacer al enemigo 9 muertos, ocupándoles 2 fusiles, 2 caballos y dos mulos, destruyéndoles los campamentos, teniendo por nuestra parte 1 Oficial y 10 individuos de tropa heridos. Columna de Ingenieros. Practicó reconocimiento constantes por Barajagua, los Judios y el Roble sin mas resultado que destruir un campamento abandonado, practicando después nuevas escursiones por los montes del Quemado, Bejuquero, Sabana Quiquita y otros puntos, hizo un muerto y un prisionero al enemigo, recogiendo varias familias. Columna de Leon. Una compañía de esta columna ha bajado por la línea de la parte de Guantánamo con objeto de proteger y reforzar los destacamentos allí establecidos si fuese necesario; el resto ha reconocido frecuentemente su zona sin encontrar indicios de existencia de enemigos. Contra guerrilla de Sabanilla. Desde el Cafetal Santa Bárbara siguió esta fuerza un rastro del enemigo que atravesaba los montes y palenque de Sabana-Abajo y sin perderlo de vista dió con él que estaba posesionado en la loma del Peladero batiéndolo y desalojándolo del campamento que ocupaba, dejando en nuestro poder 2 muertos, 3 fusiles, 10 caballos 11 mulos y varios efectos de ropa y comestibles. Guantánamo. No ha ocurrido novedad; sin embargo continúan todas las fuerzas que allí operan haciendo escrupulosos reconocimientos a fin de dar tranquilidad a los vecinos de la jurisdicción alarmados con la sensible pérdida del Comandante de las Escuadras D. Miguel Perez. Partido del Caney. El día 9 logró introducirse en dicho partido una partida como de 30 negros que salió huyendo el mismo día con dirección a

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova
<http://www.latinamericanstudies.org>

Resumen general de las bajas causadas al enemigo y habidas por nuestra parte en la quincena que hoy termina, en vista de los partes y estados de las Comandancias generales

Comandancias generales.	BAJAS AL ENEMIGO.			BAJAS NUESTRAS.		
	Muertos.	Prisioneros.	Armas.	Muertos.	Heridos.	Contusos.
Vuelta-Abajo.....	13	2	20
Matanzas.....	76	37	59	..	1	3
Cinco Villas.....	23
Sacá-Spiritus y Moron.....	48
Centro.....	86	22	33	175	3	..
Holguin y las Tunas.....
Bayamo, Manzanillo y Jiguani.....	27	..	6	..	2	..
Cuba.....	17	3	5	..	11	..
Total.....	219	64	122	175	22	3
				361	558	

Habana 30 de Junio de 1871.—El Coronel Jefe de E. M. interino, *Cárlos R. de Rivera.*